
La noche del jueves se realizó el segundo ingreso a la ciudad de Talca
de buscarril de EFE, que se utilizará para unir Talca y Constitución en un
recorrido de cerca de 106 kilómetros. 
La operación se realizó durante la noche, según explicó el seremi de
Transportes de la zona, Guillermo Ceroni, para evitar todos los proble-
mas que se generaron a comienzos de abril, cuando llegó el primer con-
voy y se cortó el tránsito para asegurar el traslado de la máquina. 
Aún falta que llegue el último buscarril desde Brasil, lo cual debería ocu-
rrir el próximo mes. Tras eso, los trenes se someterán a una serie de
pruebas, informó Ceroni, para luego poner en marcha el servicio. Se
espera que eso ocurra el mes de septiembre. 
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Llega segundo tren para
recorrido de Talca – Constitución 

Miguel Orellana
Benado

A medida que se acercaba la se-
sión del Senado Universitario de la
U. de Chile que abordaría la triesta-
mentalidad en los consejos de facul-
tad —celebrada el jueves—, el tema
se volvió conversación obligada. 

Por ejemplo, el senador universi-
tario Jorge Martínez —de la Facultad
de Artes— afirmó, en una columna
publicada en Crónica Digital, que “la
democracia llegó para todos, excepto
para las universidades públicas chi-
lenas”. Y agregó que la postura de
quienes se han mostrado contra la
triestamentalidad “no se explica sino
por una exagerada desconfianza ha-
cia la democracia, totalmente ideolo-
gizada desde un ideario muy reac-
cionario y conservador, que termina
por dañar nuestra institución”.

Sin embargo, el profesor de Filo-
sofía del Derecho de ese plantel, Mi-
guel Orellana Benado, es tajante en
afirmar que la discusión de la tries-
tamentalidad no tiene que ver con la
democracia. De hecho, en conversa-
ción con “El Mercurio” asegura que
lo ocurrido en el Senado Universita-
rio —donde ganó la opción que da,
respectivamente, 12,5% de partici-
pación total a alumnos y funciona-
rios en los consejos (ver recuadro)—
es “un desastre”. 

—¿Siguió la discusión que se dio en
la sesión del Senado Universitario?

“No estuve en la sesión. Yo fui el
primer secretario del Senado Uni-
versitario, por eso tengo tanto cargo
de conciencia. Porque yo hice mu-
cho por poner en marcha lo que ha
revelado ser un monstruo hoy en
día. Porque la premisa es completa-
mente falaz: que la democracia exi-
ge esto (triestamentalidad), la de-
mocracia no lo exige. No tiene nada
que ver. Es un invento, y se nota que
es un invento, porque esta decisión
tan trascendental se toma en un se-
nado que integran siete estudiantes
que fueron elegidos de un universo
de tres mil, con doscientos votos”. 

—¿Por qué dice que se está ponien-
do en marcha “un monstruo”. En
una carta a este diario ya había seña-
lado que “la U. de Chile intentará
cometer suicidio”. ¿Por qué este es-
cenario tan catastrófico?

“Porque yo creo que en la institu-
ción universitaria que se presenta a
sí misma ante la sociedad como la
guardiana, la transmisora del cono-
cimiento, y sobre todo, la que au-
menta el conocimiento, el cultivo
del pensamiento racional tiene que
estar en el corazón de su quehacer,
y no el asunto emocional. Porque
los asuntos emocionales son muy
importantes en la vida de los seres
humanos (…), pero la universidad
está para el cultivo de la razón, no
para el cultivo de la emoción. Y esto
son emociones. Entonces, el senti-
miento de injusticia, de opresión, y
unos relatos fantásticos (que ha-
blan de) que los profesores son
unos privilegiados, que no quieren
compartir el poder porque son re-
trógrados, una serie de cosas que no
son argumentos, son descalificacio-
nes... No hay un libro que defienda
la opción triestamental,
que defina qué es, que la
explique, son solo las refe-
rencias (…). Entonces, me
parece que cuando en la
universidad se produce
este nivel de distorsión del
pensamiento racional, la
señal es muy grave para
toda la sociedad”.

Orellana Benado, quien fundó la
cátedra de Filosofía de la Moral en la
Casa de Bello, también plantea: “De
las mejores 100 universidades del
mundo, solo hay dos que son gober-
nadas por los profesores, que son las
dos instituciones medievales que
sobrevivieron y que han florecido
en la era moderna: Cambridge y Ox-
ford. Ahí el poder está en los profe-
sores, pero en ninguna otra parte es
así (…). Entonces, este invento chi-
leno, de que la universidad es la con-
junción de tres estamentos, es una
narrativa inteligible, no cabe duda,

pero que no es verdad. (…). Preten-
der que el régimen triestamental va
a ser una contribución al floreci-
miento de las universidades públi-
cas es tomarse en serio una cosa ab-
solutamente fantástica, un cuento
de hadas”. 

“Apelaciones nostálgicas
a lo que pasó en 1918”

—La rectora Rosa Devés aseguró
tras la votación del jueves que el re-
sultado “será un aporte” para la ges-
tión y convivencia.

“Yo escribí un libro sobre este
asunto (‘Educar es gobernar. Oríge-
nes, fulgor y fines del triestamenta-
lismo’). No hay ningún librito escri-
to presentando y defendiendo el
triestamentalismo, más allá de ape-
laciones nostálgicas a lo que pasó en
1918 en Córdoba (Argentina). Pero

la situación de hace 100 años en Cór-
doba, ¿qué tiene que ver con la si-
tuación de hoy día? Nada”. 

—¿Es más bien la idea la que encan-
ta, más que los resultados que se ge-
nerarían?

“Por supuesto. Porque no hay
ninguna evidencia de que universi-
dades que se gobiernan de la forma
en que se está dirigiendo la Chile,
sean mejores universidades. Las
personas que aprecian el pensa-
miento racional, lo que se supone
que cultivamos en la universidad, la

primera cosa que se toman en serio
es la información empírica, fáctica,
dura. Y lo otro que se toma muy en
serio es el rigor del pensamiento, en-
tender qué conclusiones se siguen,
de qué premisas, cuál es el alcance
de las conclusiones. Eso es rigor. Y
después, el pensamiento racional
tiene unas gotas de imaginación, pe-
ro unas gotas. Y este relato triesta-
mental tiene un poco de informa-
ción y mucha imaginación, y no tie-
ne ningún rigor. Entonces, no es
pensamiento racional. Es el equiva-
lente a una teleserie, es el equivalen-
te a una noticia que busca provocar
indignación”.

“Participación 
en ciertas instancias”

—Cuando fue el primer secretario
del Senado, ¿en qué se avanzó para
que usted ahora diga que siente la
culpa?

“Eso fue en 2006. Y hace 20 años
había una modificación del estatuto
orgánico que creó este Senado Uni-
versitario (…), y cuando lo echamos
a andar, mi posición, y la he defendi-
do por escrito en el librito, es que la
participación de los estudiantes en
las universidades públicas, en el go-
bierno de estas, en ciertas instancias,
se justifica porque así la universidad
cumple con su obligación de contri-
buir a la formación de la siguiente
generación de élite política. Enton-
ces, no es un derecho, es un privile-
gio de formación. Y que es un privi-
legio se nota porque cuando hay
elecciones, ¿cómo compiten los es-
tudiantes? Ahora no les interesa, ni
siquiera han sido capaces de levan-
tar la FECh, a pesar de que ya no tie-
nen ni quorum mínimo”. 

“Y en el caso de los funcionarios,
mi posición es que también se justi-

fica, pero por un imperativo de efi-
ciencia. Hay muchos procesos que
los funcionarios del personal de co-
laboración conocen muchísimo me-
jor que los profesores. Y cuando se
nos ocurre una bonita idea, y hay un
funcionario presente, como ocurre
durante el Senado, y uno dice, ‘mire,
podríamos hacer esto’, el funciona-
rio responde ‘sí, profe, pero es que si
usted hace eso, va a pasar esto
otro…’ Entonces, que participen en
ciertas instancias del gobierno se
justifica, es racional, pero no tiene
nada que ver con la democracia”. 

—¿Con el porcentaje de participa-
ción que se aprobó, cree que habrá
una real influencia? 

“El cambio es lo fundamental, pe-
ro las consecuencias operativas de
los cambios son las que preocupan a
las personas que están genuina-
mente interesadas en el floreci-
miento de la U. de
Chile. Porque las
c o n s e c u e n c i a s
prácticas, ¿cuáles
son? Que los cuer-
pos colegiados, o
sea los consejos de
facultad, se van a
volver multitudi-
narios. Y eso se sa-
be que impide la to-
ma de eficientes decisiones. Enton-
ces, lo que va a pasar con esto es que
mucha gente va a estar hablando,
hablando, entrenándose para ha-
blar en público, entrenándose para
salir a hablar con convicción”.

—El jueves, tras la votación, el pro-
fesor Leonardo Basso decía que esto
tampoco va a parar acá, que es solo
el comienzo. 

“Evidente, porque están muy en-
tusiasmados con un relato épico que

no es racional, que no tiene aval en
la evidencia empírica y que no es
más que una fantasía de personas
que están por períodos muy breves
en la universidad y que usan la uni-
versidad como un trampolín para
saltar a otros destinos”.

Uso del feriado legal

—¿Le llamó la atención que en la
jornada del jueves no estuviera la
rectora por estar haciendo uso de su
feriado legal?

“Me llamó mucho la atención.
Porque la señora rectora desciende
de una familia que ha estado ligada a
la universidad desde antes de la In-
dependencia. Todo el mundo sabe
que su bisabuelo era don Arturo
Alessandri, Presidente de la Repú-
blica dos veces. Pero el abuelo del
bisabuelo, don José Gabriel Palma
Villanueva, fue rector de la Real

Universidad de San
Felipe. Y después,
fue el tercer decano
de la Facultad de
Leyes y Ciencias
Políticas de la U. de
Chile. Entonces, la
señora rectora co-
noce la historia de
la corporación, y yo
entiendo los días de

descanso y todo eso, pero en un mo-
mento así de trascendental, delegar
esto en la prorrectora (Alejandra
Mizala), me desanima. Yo tengo
gran aprecio por la rectora (…), pero
no comparto su visión de la univer-
sidad para nada. Pero eso en la Chile
no asusta a nadie. Nosotros estamos
aquí porque el pensamiento racio-
nal sabe que no puede florecer si no
hay distintas opciones. Pero aquí lo
que está floreciendo no es el pensa-
miento racional. Es una fantasía”. 

El profesor Miguel Orellana Benado aborda la reciente votación en la U. de Chile: 

“El relato triestamental tiene 
un poco de información y mucho 
de imaginación. Y nada de rigor” 

JAVIERA HERRERA Y. 

El filósofo asegura que el cambio aprobado en el Senado Universitario no aportará en el “florecimiento”
de la universidad. Además, postula que la posibilidad de que los estudiantes voten no es un derecho, sino
un privilegio, y critica la baja participación que tienen en otras instancias, como la federación. 
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‘‘Están muy entusiasmados con un relato
épico (…) y que no es más que una fantasía de
personas que están por períodos muy breves en
la universidad y que usan la universidad como un
trampolín para saltar a otros destinos”. 

‘‘No hay un libro
que defienda la opción
triestamental, que
defina qué es lo que es,
que la explique, son solo
las referencias”. 

“Esta revisión era requerida para enfrentar
los nuevos desafíos sanitarios del país, como
el envejecimiento poblacional, la multimorbili-
dad y la creciente demanda por cuidados
prolongados”.

Con estos argumentos, el Ministerio de
Salud defendía el jueves el controversial
decreto con el que cambió la Norma 150 y los
criterios de categorización de las unidades en
los recintos asistenciales, relacionados con
atención en urgencias. 

La polémica se centró en una de las modifi-
caciones ya que, señala la nueva norma, las
pacientes ginecobstétricas ya no tendrían un
espacio diferenciado para su atención.

El cambio suscitó el rechazo de parte del
Colegio de Matronas (Colmat), que reclamó
que se invisibilizaba su labor. 

“Debemos señalar que esta resolución
ministerial no contó con la participación de
las matronas y matrones, asunto que como

Colmat veníamos solicitando desde julio de
2024”, plantearon.

Ayer, el gremio marchó hasta La Moneda,
en cuyo exterior fue recibido por el Presidente
Gabriel Boric. El mandatario señaló que le

solicitaría a la ministra de Salud, Ximena
Aguilera, que se juntara con la directiva para
buscar una solución.

Tras aquella reunión, la secretaria de Esta-
do comentó que se revisaría la norma, “como
nuestro interés es mejorar la capacidad reso-
lutiva y no reducir el campo de funcionamien-
to de las matronas”.

“Dijimos que cualquier elemento de la nor-
ma que no se entendiera bien o que pareciera
estar retrocediendo, estábamos dispuestos a
modificarlo, y llegamos al acuerdo de modifi-
car, en forma urgente, con una adenda, aque-
llos aspectos que parecen más necesarios”,
indicó Aguilera.

Además, anunció que se iniciará una mesa
de trabajo con el gremio para mejorar ele-
mentos más sustantivos, “sobre todo, a los
hospitales de nivel intermedio y de alta com-
plejidad, porque entendemos que el Colegio de
Matronas valora lo que hemos estado incor-
porando en los hospitales de primer nivel, que
era el objetivo central de esta modificación”.

AYER, EL GREMIO LLEGÓ HASTA EL PALACIO, DONDE EL PRESIDENTE BORIC SALIÓ PARA CONVERSAR CON SUS REPRESENTANTES:

Tras marcha de matronas hasta La Moneda, Salud se retracta
y cambiará polémica norma que motivó movilización

J. HERRERA C.

MARCHA.— El Presidente se reunió con el gremio
que protestaba afuera de La Moneda.
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n QUE SON Los consejos de facultad
son, según detalla la U. de Chile en
su sitio, órganos colegiados cuya
“principal función es definir las
políticas de desarrollo académico e
institucional” de cada unidad. Están
compuestos “por derecho” por
decanos, directores de escuela y
departamentos, además de invitados
permanentes, entre otros. 

n LAS TRES PROPUESTAS QUE
TUVO A LA VISTA EL SENADO
UNIVERSITARIO. CADA UNA ES
SOBRE EL 50% DE LOS INTE-
GRANTES DE LOS CONSEJOS,
LOS DE “LIBRE ELECCIÓN”. 
—La primera propuesta fue presen-
tada por la rectoría. Establecía que
de la proporción de libre elección,
3/5 estaría compuesto por acadé-
micos, y el resto, por alumnos y
funcionarios. 
—La segunda alternativa —que
prevaleció— fija que el 50% del
universo de libre elección sean
académicos. Un 25% sean funciona-
rios y otro 25%, estudiantes. 
—La tercera opción planteaba que
5/7 del porcentaje de libre elección
fueran académicos, y el resto,
alumnos y funcionarios. 
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